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赵宾，女，1970年生，网名“凿冰煮雪”。通川区中医院内科医生，曾经的

文青一枚。从医20余年，感悟颇多，常思述之与人，言之不尽泄于笔端。把自
己所想所思所悟用文字表达出来，和朋友们分享快乐，分担忧伤。
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闺蜜约我周五下午下班后就到她
刚刚搬入的新家住三天。

因为是闺蜜一个人住的房子，我就
称它为“闺房”。一进“闺房”，就有一股
原始花香的味道，卧室里的紫罗兰和客
厅的香水百合同米色系，阳台上种有各
种颜色的姬小菊、玛格丽特、矮牵牛、石
竹、洋甘菊、铜钱草，还摆放了两把白色
的铁艺椅子和圆形茶几，茶几上铺了一
张扎染的布。

看完了花，再浏览一下室内的布
局。客厅的湖蓝色沙发上一大块手工
勾制的复古的白色靠背巾；沙发前面
的地上一块大大的橘黄色的羊毛地
毯；卧室里一张黑色的铁艺床上铺着
干净的鹅黄色被褥，给人以温馨的感
觉；卧室外有一个长方形阳台，墙角放
置了一个兼花台的书柜，墙面是灰色
系的，两边挂有我为她画的六幅丙烯
画；如隐若现缥缈的白色的窗帘纱是
点睛之笔，把整个阳台映衬得非常文
艺。闺蜜说：“对于喜欢画画的你来

说，色彩是你观察事物的首选”。我
说：“是呀，还好你的色彩很搭，没有太
跳跃”。

我拍了几张照片发朋友圈，很快有
朋友就说：“你闺蜜好雅致呀”“这是仙
女住的地方”“果然，有艺术细胞的人都
是相通的”“看到你的画了”“羡慕，活出
了自己”……因为是新家，就没安放那
么多俗物，整体给人以小清新、舒适的
感觉。

第二天小雨初歇，我和闺蜜逛庙
街。她说：“走，我们也像年轻人那样吃点
好吃的，买点喜欢的。”我说：“咱们也曾年
轻过，走吧，体验一把‘昨日重现’”。我们
排在一群身着时尚的年轻人队列中，买
了豆花、土豆泥、炒饭和春卷，我说：“买
这么多？吃不完呢。”闺蜜说：“主要是
拍 照 ，表 示 我 们 还 年 轻 着 呢 ，哈 哈
哈！”路过一间卖帽子的小屋，闺蜜拿了
一顶扣在我头上，顺便给她自己也来一
顶，我们一起在穿衣镜前各种摆拍。最
后，闺蜜看中了一顶本色草编的帽子，

买了下来并送给我，说：“这顶帽子跟你
的衣着很搭哟”。

后来又去老街拍照，闺蜜想尝试一
下“野性”的风格。她换上浅棕色的风
衣、黑色马丁靴和蓝色牛仔裤，背了一
个黄棕色的旅行包。于是，我们叫上一
辆出租直奔老街。下午的老街静静的，
没有人打扰，我们选了几处景拍了一些
照片，此刻，除了留住时光和渐老的容
颜，我们很享受这寂静的时光。

正往里面走，想再选点景，这时老
同学梅突然来电话约吃晚饭，虽然心里
有点抱怨梅事先没确定好时间，害得我
们拍照都没有尽兴，但还是匆忙赴约。

晚饭后回到家，闺蜜还在为下午拍
照的事情纠结，我提议要不就在家里继
续拍吧。闺蜜说她的衣着风格又不适
合在家拍，她给我拍了几十张，我耗了
大致1个多小时选出几张好的。看了时
间，已近午夜11点了，想到闺蜜第二天
要上班，我就说快睡觉了吧。

洗漱完毕，我们准备同榻而眠。这
时，闺蜜硬叫我写一首散文诗第二天早
上起床就发。我不忍扫她的兴致，就写
了一段想象成早上起床的场景：“晨，微
凉；风，轻拂阳台上的花；纱帘曼妙地舞
蹈，间或透过一些光，照在脸上；那些黑
甜的梦，顷刻远去。”闺蜜直说：“好！”此

时，我的脑袋已经昏沉沉的了，正要睡
下，闺蜜让我教她编一段，说明天早上
她也要发朋友圈，我无法抗拒她的坚
持。于是，我和她一起绞经脑汁：“晨，
细雨；风，轻拂曼妙的纱帘，飘进一丝丝
微凉。赤脚踩在地上，拾起零落的花
瓣，装进画里”。

这一段的最后一句，原本一直没想
出来。有人说过，写作者在深夜是灵感
爆发的时刻，我们恰恰相反，一丝灵感
都没有。“赤脚踩在地上”的后面两句竟
然斟酌了个把小时，先前写的啥我已经
忘记了，只记得当时我和闺蜜因为那几
个文字和雨的关系而笑得肚疼。最后，
凌晨1点过，我突然看见掉落在地上的
花瓣，才想到“拾起零落的花瓣，装进画
里”，闺蜜说：“完美！如果明天早上下
雨，我就发朋友圈。”结果第二天早上无
雨。这首我们共同编了2个多小时的小
诗就这样“夭折”了。

和闺蜜呆了三天，感觉时间过得好
快。聊不完的天、拍不完的照，有时也
嬉笑打闹，仿佛回到了小时候。

我们之间无需刻意的联系，有事各
忙各的，没事想聚就聚。需要的时候随
叫随到，不担心被拒绝，不害怕被失
去。因为懂得，彼此惺惺相惜；因为珍
惜，所以不离不弃。

三胎政策宣布后，一时间热闹非凡。
朋友集会、人群聚处，很容易有了一个共
同话题，只要一人说：嘿，可以生三胎了
哦。立马就会吸附众多观点，响应的、嘲
弄的、事不关己的，纷纷攘攘，气氛立即就
热烈高涨起来。

除了茶余饭后的谈资，网络上也热
闹，朋友圈的各种文字，微信群的聊天记
录，更是丰富多彩、妙趣横生。除几个严
肃谨慎的工作群，其余什么养花群、同学
群、家长群、小区群，一时间众说纷纭。其
实最关心这则新闻的，并不是那些能够身
体力行的年轻家庭，更多是我辈已失去生
育能力的独生子女父母。

GP，是医生采集病史中对孕产史的记
录。G（gestation）指怀孕次数，P(parturi-
tion)指分娩，就是你怀过几次孕，生过几个
孩子。对于计划生育影响的我们这代人，
绝大多数是GnP1，不管你田地多肥沃，种
子多优良，就只能生一个，所以，控制n的
数字，减少女人受罪，是那个年代的需求，
结扎术在那些年非常普及，乡村医院都能
熟练开展。

但是，对于年轻夫妇，再严密的防范
措施，都有可能出现漏网之鱼，一不小心
落草为寇，非得剿灭方可安生。以赵医生

为例，婚后数年百般努力，方怀胎生子，因
受孕不易，故放松警惕，防御措施不严，却
不料万事开头难，生下儿子后，此事竟变
得容易，让我的孕产记录显示G3P1。

如果三胎政策提前20年，以我小心谨
慎的忧患意识，绝不可能只存一个孤本，
必定会留一个备份。然而个人命运难逃
历史局限，二胎、三胎政策都已与我无关，
我们领了独生子女光荣证：该证作为独生
子女证明，持此证享受独生子女有关优待
规定。

但这并不妨碍我设想，家有两孩的情
景。当儿子长得越来越威武，傍他出门，
看他迈着气势昂昂的步伐，就想如果有俩
左右跟随，为母多么骄傲。遥想千余年
前，巾帼英雄佘太君，生育 8 子 2 女，领兵
作战驰骋沙场，中军升帐众子女披甲戴
盔，好不威风凛凛。俱往矣，生育自由今
人是享受不到了。

但观身边 80、90 后，生二胎都需要鼓
励，对三胎愿望罕有积极的。有次和二
胎妈妈闲聊，说可以生三胎了，趁年轻再
生一个。以我对她家经济状况的了解，
以及她平时对俩孩子的喜爱，我以为她
会非常乐于再要个孩子。谁知她触雷似
的看我一眼：不可能，压力太大。当我叙

述带孩子的快乐，申明如果当初有政策会
多要孩子，她撇嘴：赵老师，你们那时候只
生一个，帮衬的人又多，带孩子处于饥饿
状态，现在试试。言下之意，我是站着说
话不腰疼。

静下心来思考，我们这代人，作为独生
子女父母，其实是获利的。对上，当父母年
迈需要人手时，我们有兄弟姐妹，可以共同
承担责任；对下，生养一个孩子，经济和精
力花费很小。虽然在养育过程中，有着经
不起失败的焦虑，但也有过一关少一关的
潇洒，比起二胎家庭再来一次，奶粉、尿片、
升学、就业的繁琐，实在轻松太多。

为什么中国经济高速发展，人民的物
质生活水平显著提高，却连生养孩子，都
顾虑重重？专家从生育成本、传统观念、
女性意识等多方面找原因，生育成本是最
大障碍。有人算账，从孩子出生到大学毕
业，北上深广成本超200万，其他城市动辄
也是百万之多，的确让普通家庭对二胎三
胎望而却步。老话一只羊是赶，一群羊也
是赶的说法，显然不适合养娃。

然而这个生育成本，是怎么计算出来
的呢？就有好事者分解步骤，0-6岁奶粉、
纸尿布、早教，出脱 20 多万；小学中学大
学，吃饭穿衣花销不大，多的是补课费、学
费、兴趣班费，轻松又是几十万。然而这
些费用真的必不可少吗？

现下有个流行的比喻：本来大家都坐
着看电影，前排的人站了起来，后排的人
跟着站起来，到后来不得不掂脚踩凳子；
前排不被遮挡，于是后排的使劲往前挤，
前排的拼命捍卫。其实少看一点画面，并
不影响整个剧情的了解，然而人人都那样
不甘示弱，可不就内卷起来，大家都很累。

所以我认为，这个养娃成本的计算并
不可信，他利用家长望子成龙的心态，用
高标核算教育成本，那些五花八门的兴趣
班、各种名目的补习班，本就不是每个孩
子的必需。社会不只需要精英，更需要普
通人，家长们多一些平凡心，减少攀比，减
少焦虑，生养孩子看孩子长大，是一件神
奇幸福的过程，何乐不再来一次！

年轻人努力，把 GnP1 转变成 GnP3，
缓解人口老龄化给经济和社会发展带来
的压力，靠你们。

闺蜜有约
□张文莉

把把GnPGnP11转变为转变为
GnPGnP33


